

Sprachförder- und Integrationskonzept für neuzugewanderte Schüler:innen

Klasse International (KI)

1. Aufbau der KI Gruppen

An der Waldschule Kinderhaus gibt es zurzeit 2-3 Erstförderungsgruppen, die eine Kombination aus innerer und äußerer Differenzierung ermöglichen. In der Regel befinden sich 30-35 Schülerinnen in der Erstförderung Grundlage dafür bilden neben den rechtlichen Vorgaben.

1. Structure of the KI groups

At our school, there are currently 2-3 support groups, allowing for a combination of internal and external differentiation. Typically, there are 30-35 students in the support groups, based on legal requirements.

2. Die Alphabetisierungsgruppe

Diese Gruppe besteht aus der Alpha Gruppe und der Alpha+ Gruppe. In der Alpha Gruppe werden zunächst alle Kinder aufgenommen, die am Beginn der Erstförderung stehen und im wahrsten Sinne des Wortes alphabetisiert werden müssen. Mittlerweile häufen sich die Kinder, die auch in ihrer Herkunftssprache nicht alphabetisiert sind oder in ihrem Herkunftsland bereits einen Förderstatus hätten erhalten müssen, was aber für die Familien häufig ein großes Problem dargestellt hätte, so dass diese Kinder, ebenso wie im Moment viele andere, überhaupt keinem Schulsystem zugeführt wurden. Für die Kinder ist ein regelmäßiger Schulbesuch häufig eine der ersten Herausforderungen. Der Unterricht in dieser Gruppe findet daher täglich 4 Stunden a 60 Minuten als separate Gruppe statt. Dabei wird darauf Wert gelegt, dass auch Mathematik und Englisch gefördert und unterrichtet werden.

2. The literacy group

This group consists of the Alpha Group and the Alpha+ Group. In the Alpha Group, there are all children who are at the beginning of their support and literally need to be alphabetized. Meanwhile, there is a growing number of children who are not alphabetized in their native language or who should have received support status in their home country, but this often presented a major problem for their families, resulting in these children, like many others now, not being integrated into any school system at all. For the children, regular school attendance is often one of the first challenges. Therefore, classes in this group take place daily for 4 hours, with each session lasting 60 minutes, as a separate group. Providing support and teaching in mathematics and English is valued as well.

Ebenso wird Wert auf die Förderung der Medienkompetenz und die Wertschätzung der unterschiedlichen Kulturen durch gemeinsame Projektarbeit (Ich sehe was-Kulturprojekt, Drucken-Stadtmuseum...) gelegt.

Fest installiert für alle Schüler:innen:

- Trainingsraum
- Verspätungsraum
- Frühstück für alle

Zusätzliche Projekte finden in und nach dem Unterricht statt:

- Handwerkerprojekte (Friseurwerkstatt, Fahrradwerkstatt)
- Kunstprojekte mit außerschulischen Künstler:innen

Promoting media literacy and appreciating different cultures through joint project work (such as the cultural projects, printing at the city museum...) is also a big part of the class.

Fixed installations for all students include:

- *Training room*
- *Latecomers room*
- *Breakfast for all*

Additional projects take place during and after classes:

- *Craft projects (hairdressing workshop, bicycle workshop)*
- *Art projects with extracurricular artists*
- *Learning to swim*
- *Learning to ride a bike*
- *Traffic education*
- *Therapeutic horse-riding*
- *Excursions to the planetarium, zoo, museum*

3. Die Basisgruppe

Die Basisgruppe setzt sich demnach aus den Alpha+ Kindern und den Schüler:innen zusammen, die bereits innerhalb der Erstförderung in die Regeklassen integriert sind, bei denen die Erstförderung aber noch nicht aufgehoben ist und die nach Teamabsprache im Basisunterricht ca. 10 Stunden Deutschförderung innerhalb des normalen Schulalltags erhalten.

Die Basisgruppe arbeitet deutlich selbständiger als die Alpha Gruppe, z. B. auch mit Taskcards und Wochenplänen, da nicht immer alle SchülerInnen gleichzeitig da sind, sondern jedes Kind einen individuell erstellten Stundenplan erhält.

Innerhalb der Basisgruppe werden auch aktuelle Unterrichtsprojekte und Prüfungen aufgegriffen und für die Schüler:innen noch einmal auf- und nachbereitet.

- Schüler:innenbetriebspraktikum
- Deutscharbeiten
- Praktikumsmappe
- Referate
- Power Point
- Plakate
- Mathematik

- Fachspezifischer Wortschatz

3. The Base group

The base group consists of the Alpha+ children and the students who are already integrated into the regular classes within the initial support, but whose support has not yet been lifted. According to team agreement, the children receive about 10 hours of German support within the normal school day. The base group works much more independently than the Alpha group, for example, with task cards and weekly plans, since not all students are always present at the same time, but each child receives an individually created timetable. Within the base group, current teaching projects and exams are also taken up and prepared and reviewed for the students.

- *Student internships*
- *German assignments*
- *Internship portfolio*
- *Presentations*
- *PowerPoint posters*
- *Mathematics*
- *Subject-specific vocabulary*